
來柏林已經快10年了，我們的日常生活
起居也變得與典型的柏林人無異：不需要人帶

路就能找到柏林任何地方，知道去哪裡買菜比較

便宜，也知道哪些餐館適合弟兄姐妹聚餐，家裡的

衣服足夠應付柏林春夏秋冬各樣的氣候變化﹔教會事

工也蠻有神的祝福，在同工們忠心的安排和運作之下能

穩定地運作。看到這樣的結果應該蠻得安慰的才對，然

而心中總有股說不出來的欠缺感，好像穿了鞋子卻忘了

穿襪子似的，不舒服但就是不知道哪裡不對。

我們一直以為那種壓抑和不釋放的感覺來自大環境

的壓抑，也就是一般人所謂的種族歧視，因為德國不是

移民國家，但日子一久，也漸漸習慣這種奇怪的感受。

直到有一次，一位弟兄向我們反應他對教會目前光

景的看法：「教會太無聊了。」我當時的反應就好像一

個深為自己孩子感到驕傲的母親，聽到人說她的孩子其

實沒有像她想像的那麼好那樣的難受。

正想要反駁時，突然聖靈提醒我要有寬大的胸襟來

聽別人說話，否則容易成了國王穿新衣，不僅自己活在

謊言和不真實中，周圍人也不願意告訴你事情的真相。

是的，走在人生道路上，我們都需要有人在一邊提醒，

我們也需要神的啟示。神的話是我們腳前的燈、路上的

光，從聖經尋找神的啟示，是最安全的方法。但當年用

雲柱、火柱帶以色列人走曠野的神，今天怎麼變得那麼

靜默不言呢？

其實神的雲柱和火柱今天仍在彰顯：在這世代，神

常常透過我們的配偶、周圍的朋友或弟兄姐妹向我們說

話，但這些人最容易被我們忽略。等我謙卑下來問這位

弟兄為什麼他會這樣說的時候，才發現那是神要透過這

位弟兄，讓我重新思考教會事工的步調和方向。

一般教會，包括我們柏林教會在內，平時為著既

有的事工及會眾的需要，忙得不可開交。我們經常為了

讓教會存在而努力，卻在不知不覺中失去了自己的方向

和使命。我們是否有點像掛在屋簷下小鐵籠子裡的白老

鼠，拼命在籠子裡跑，累得滿身大汗，卻不知自己根本

沒離開過原點！並沒跑在神所賦予的使命和呼召中。教

會有時又像巷口賣陽春麵的小攤子，幾十年不變，讓有

心的人無法經歷神國的真實性。更糟的是，我們習慣關

著房門跑！

活在封閉的小圈子裡，我行我素，自成體系和風

格，不與當地人來往，已是海外華人教會的傳統。固步

自封的方式在北美或許還行得通，因為美國是個移民國

家，若行在德國就會帶來無形的壓力。在一個反移民的

國家裡，華人還明著過封閉不與德國社會互動的生活，

豈不是讓周圍的德國人對我們更誤解，對華人更反感嗎？

很多人認為教會的存在是為了讓海外信徒能在教會

裡享受鄉音，但對當地社會而言，我們成了「被分別出

來」的異類，而非被神分別出來的聖徒，所以神在耶利

米書29章7節才會要求離開家鄉的信徒要為所住的城市禱
告，要祝福當地的人，這樣信徒也隨著得到平安和祝福。

教會一定要融入所在地的社會，即使因著封閉的

民族性，華人很難融入本地社會，但我們仍要有敞開的

心志。只要有願做的心，神就能行五餅二魚的神蹟，透

過教會來彰顯祂的大能。神按立教會在各地，不僅為了

讓人能認識神、敬拜神，神也要教會成為金燈台，讓信

徒，無論是華人，還是德國人，成為社會的鹽和光，見

證神的榮耀。

耶穌兩千多年前道成肉身，活在各樣的人群當中。

身為耶穌的門徒，我們要效法祂，向我們周圍的世界見

證神。如果基督當年以人的形像來到我們當中，今天你

我豈有理由閉門造車，只為自己而活？

箴言14章31節說：「欺壓貧寒的，是辱沒造他的
主，憐憫窮乏的，乃是尊敬主。」感謝那位弟兄的提

醒，我們終於願意跨出自己的有限，看到目前在德國窮

乏遊民的需要，開始每週去關心他們、服事他們，讓遊

民感受到基督徒的愛與關心，也讓社會知道「雖然我們

是華人，但我們也是柏林人！」 
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